



Die Karten fliegen mit einer Schnelligkeit von 12 km in der Stunde.

## Elftes Kapitel.

### Im Ostrog.

Am andern Morgen wurde in aller Frühe die Reise fortgesetzt, immer nach Osten, wobei sich Hermann nicht allein auf die Ortskenntnis der Führer verließ, sondern auch außerdem einen kleinen Kompaß zu Rate zog, ein Spielzeug, das an seiner Uhrkette hing. Alle Karten und Instrumente hatte der Waldbrand verschlungen, alle mit so großer Sorgfalt zusammengestellten Entwürfe und Pläne — jetzt mußte man sich helfen, so gut es eben ging.

Eins war sicher: die Flüchtigen hielten, nachdem sich Tefel als treu bewiesen, ihre Sache für weit hoffnungsvoller als vordem; sie fuhren getrost in das Dämmergrau des Morgens hinein — hinter den letzten Anstrengungen winkte ja die Erlösung, die Ruhe. Einmal nach Amerika entkommen, waren die Verbannten dem Glücke, der Gleichberechtigung mit anderen freien und zufriedenen Menschen wieder zurückgegeben.

Und dennoch sollten ihnen die schwersten Prüfungen erst bevorstehen. Die Kälte hatte jetzt bei Tage den Höhepunkt von zwanzig Graden schon erreicht, sie war kaum noch zu ertragen, wenn man nicht Gesicht und Hände immer verhüllt hielt, sie erschwerte bei der Eile der Fahrt — zwölf Kilometer in der Stunde — sogar das Atmen und ließ die Augen thränen, aber den Mut in den jungen Herzen konnte sie nicht lähmen. Jetzt winkte das ersehnte Ziel aus größerer Nähe — im Lande der freien